



Schriftliche Anfrage

der Abgeordneten **Toni Schuberl, Cemal Bozoğlu BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN**
vom 08.03.2023

Rechtsextreme Vernetzung des AfD-Kreisverbands Freyung-Grafenau

Der AfD-Kreisverband Freyung-Grafenau traf sich am 04.03.2023 zum offiziellen Partei-Stammtisch im Lokal „Route 88“ in Freyung. Das Logo ist an die legendäre amerikanische „Route 66“ angelehnt, aber stattdessen wird die Zahl 88 verwendet. Der Wirt dieses Lokals stammt aus Thüringen und kandidierte für die AfD auf Platz 5 für die Kreistagswahl in Freyung-Grafenau 2020. Es ist unklar, ob sich der Name auf die Bundesstraße 88 in Thüringen bezieht oder im Zusammenhang mit rechter Gesinnung steht, da die doppelte 8 eine in rechten Kreisen weit verbreitete Chiffre für HH, also „Heil Hitler“ ist. Dass die Zahlenkombination im politisch rechten Spektrum als mindestens zweideutig bekannt ist, kann vorausgesetzt werden. Eine versehentliche Verwendung ohne zumindest eine Anspielung auf die zweite Bedeutung scheint daher unwahrscheinlich. Im Thüringer Landkreis Saalfeld-Rudolstadt, eine Region, die sehr weitreichende rechtsextreme Netzwerke aufweist, gibt es einen Motorradclub „MC Route 88“.

Auf dem Kennzeichen des Autos eines AfD-Kreisrats in Freyung-Grafenau ist die Zahl 88 ebenfalls zu finden gewesen. Es handelte sich sogar um ein Wunschkennzeichen, wobei die Zahlenkombination angeblich Zufall gewesen sei (Online-Magazin www.hogn.de¹ vom 30.04.2021).

Ein ehemaliger Vorsitzender des Kreisverbands Passau / Freyung-Grafenau ist vom Verfassungsschutz beobachtet worden und eine aktuelle Führungsperson des Kreisverbands Freyung-Grafenau entstammt rechten Netzwerken.

Die Staatsregierung wird gefragt:

1. Ist den Sicherheitsbehörden bekannt, inwieweit der frühere AfD-Kreisverband Passau / Freyung-Grafenau oder die heutigen Kreisverbände Passau und Freyung-Grafenau sowie deren Mitglieder in der rechtsextremen Szene verankert sind? 3
2. Sind den Sicherheitsbehörden Kontakte aus dem AfD-Kreisverband Freyung-Grafenau und dessen Mitgliedern und Sympathisanten nach Thüringen in die rechtsextreme Szene bekannt? 3
- 3.1 Wird nach Einschätzung der Sicherheitsbehörden die Zahlenkombination 88 im rechten Spektrum eher versehentlich oder eher bewusst oder zumindest als Andeutung verwendet? 3

¹ www.hogn.de

3.2	Wie interpretieren die Sicherheitsbehörden den Namen „Route 88“ in diesem Zusammenhang?	3
	Hinweise des Landtagsamts	4

Antwort

des Staatsministeriums des Innern, für Sport und Integration
vom 04.04.2023

- 1. Ist den Sicherheitsbehörden bekannt, inwieweit der frühere AfD-Kreisverband Passau / Freyung-Grafenau oder die heutigen Kreisverbände Passau und Freyung-Grafenau sowie deren Mitglieder in der rechtsextremen Szene verankert sind?**

Es liegen keine Erkenntnisse im Sinne der Fragestellung hinsichtlich der angefragten Teilstrukturen der AfD in Bayern vor.

- 2. Sind den Sicherheitsbehörden Kontakte aus dem AfD-Kreisverband Freyung-Grafenau und dessen Mitgliedern und Sympathisanten nach Thüringen in die rechtsextreme Szene bekannt?**

Ja, wobei es sich um Kontakte zur thüringischen AfD handelt. Der thüringische AfD-Landesverband wird in Thüringen vom Amt für Verfassungsschutz im Phänomenbereich Rechtsextremismus beobachtet.

- 3.1 Wird nach Einschätzung der Sicherheitsbehörden die Zahlenkombination 88 im rechten Spektrum eher versehentlich oder eher bewusst oder zumindest als Andeutung verwendet?**

Eine rechtsextremistische Weltanschauung kann durch spezielle Zeichen, Zahlen oder Buchstabenkombinationen, Symbole oder Parolen verdeutlicht werden. Hierzu zählt unter anderem die Zahlenkombination „88“, wobei die „8“ für den achten Buchstaben „H“ des Alphabets steht. In der rechtsextremistischen Szene wird darunter „Heil Hitler“ verstanden. Es liegt nahe, dass Rechtsextremisten die Zahlenkombination „88“ insoweit bewusst verwenden.

- 3.2 Wie interpretieren die Sicherheitsbehörden den Namen „Route 88“ in diesem Zusammenhang?**

Dem Landesamt für Verfassungsschutz liegen zu „Route 88“ keine Erkenntnisse vor.

Hinweise des Landtagsamts

Zitate werden weder inhaltlich noch formal überprüft. Die korrekte Zitierweise liegt in der Verantwortung der Fragestellerin bzw. des Fragestellers sowie der Staatsregierung.

—————

Zur Vereinfachung der Lesbarkeit können Internetadressen verkürzt dargestellt sein. Die vollständige Internetadresse ist als Hyperlink hinterlegt und in der digitalen Version des Dokuments direkt aufrufbar. Zusätzlich ist diese als Fußnote vollständig dargestellt.

Drucksachen, Plenarprotokolle sowie die Tagesordnungen der Vollversammlung und der Ausschüsse sind im Internet unter www.bayern.landtag.de/parlament/dokumente abrufbar.

Die aktuelle Sitzungsübersicht steht unter www.bayern.landtag.de/aktuelles/sitzungen zur Verfügung.